
Чередующиеся 
гласные в корне 

слова



Что же такое чередование? 

Чередование гласных в корне — 
это такое явление, когда в различных 
однокоренных словах в корне могут 
писаться разные буквы, например, 
вырос — вырасти, собирать — соберёт 
и др. При написании таких слов 
обычно возникают трудности, так как в 
безударном положении как правило 
вместо о слышится а, а вместо и часто 
слышится е.



Чередования гласных в корне характерны для 
русского языка. Они могут зависеть от:
•ударения;
•последующей согласной;
• суффикса, следующего за корнем;
• значения корня.



Чередование, зависящее от 
ударения

Корень А или О Пример Исключение
-Гар-/-гор- Без ударения 

пишется о , под 
ударением 
пишется а

Загорелый, загар -

-Зар-/-зор- Без ударения 
пишется а, под 
ударением может 
писаться как а, 
так и о

Зарница,
зарево, зорька

Зорянка, зоревать

-Клон-/-клан- +  
-твор-/-твар-

Без ударения 
пишется о ; 
под ударением 
пишется то, что 
слышится

Поклониться, 
поклон, 
кланяться, 
творить, 
творение, 
творчество

Утварь



Чередование, зависящее от 
последующей согласной 

Корень А или О Примеры Исключения
-Лаг-/-лож- ЛаГ-а, лоЖ-о Излагать, 

изложить
-

-Раст-, -рос-, 
-ращ-

РоС-о, раЩ-а Вырос-расту, 
выращу 

Росток, 
ростовщик, 

Ростов, 
Ростислав, 
отрасль.



Чередование, зависящее от 
суффикса

Корень И или Е Примеры Исключения
-Бер-/-бир- Общее правило ко 

всем корням : перед 
суффиксом –а- 
пишем и, в 
остальных случаях е

Собирать, соберёт -

-Тер-/-тир- Обтирать; обтереть -

-Мер-/-мир- Замирать; замереть -

-Пер-/-пир- Запирать; запереть -

-Блест-/-блист- Блистать, блестеть -
-Стел-/-стил- Расстилать; 

расстелить
-

-Чет-/-чит- Вычитать; вычесть Сочетать, 
сочетание

-Жёг-/-жиг- Обжигать; выжег -



Написание гласных зависит и от 
значения слова

Корень А или О Примеры Исключения

-Равн-/-ровн- 1) -Равн- – 
пишется в 
словах, 
означающих 
равенство ;

2) -Ровн- – в 
словах, 
означающих 
что-то 
ровное, т.е. 
гладкое:

1) Реши 
уравнение. 

2) Разровняй 
складочки. 

Равняйсь! 
(встань ровно) ;
равнина (это ро
вное, а 
не равное чему-
то место, но 
пишется -а-) ;
уровень (отметк
а, равная какому
-то значению) ;
поровну (на рав
ные доли).



Корень А или О Примеры Исключения
-Мак-/-мок- 1) -Мак- – 

погружение в 
жидкость ;

2) -Мок- – все 
остальное

1) Обмакнуть в 
джем. 

2) Промокнуть 
под дождём. 

-Скак-/-скоч- 1) -Скак- – много 
раз или долго ;

2) -Скоч- – один 
раз или 
быстро

1) Скакать на 
лошади
2) Проскочить 
через обруч

Скачок



Тест 
1. Укажите слово, в корне которого пишется 

буква О
А) разг…реться
Б) распол…гаться
В)  р…стение
Г)  к…сание



2. Укажите слово, в корне которого пишется А.
А) непром…каемый плащ
Б) выр…внять дорогу
В) пром…кательная бумага
Г) решить ур…внение



3. От чего зависит правописание корней ЛАГ-
ЛОЖ?

А) от ударения
Б) от суффикса А
В) от последующего согласного
Г) от лексического значения слов



4. От чего зависит правописание корней РАВН-
РОВН?

А) от ударения
Б) от суффикса А
В) от последующего согласного
Г) от лексического значения слов



5. В каком слове пишется буква О?
А) разл...гается
Б) разл...жение
В) сл...гаемое
Г) пол...гать




